
орфоэпия

ЕГЭ задание 4



Правила

         1.    В глаголах, которые 
кончаются на «-ить», 
ударение падает на 
окончания –ишь, -ит, -им, -
ите, -ат (-ят):



• включить – включИшь, включИт, 
включИм, включИте, включАт;

• звонить – звонИшь, звонИт, звонИм, 
звонИте, звонЯт;

• облегчить – облегчИшь, облегчИт, 
облегчИм, облегчИте, облегчАт;

• укрепить – укрепИшь, укрепИт, укрепИм, 
укрепИте, укрепЯт;

• одолжить – одолжИшь, одолжИт, 
одолжИм, одолжИте, одолжАт;



• вручить – вручИшь, вручИт, вручИм, 
вручИте, вручАт;

• приручить – приручИшь, приручИт, 
приручИм, приручИте, приручАт;

• щемить – щемИт;

• накрениться – накренИт.



     Исключения, в которых 
ударение не падает на 
окончание: опОшлить, 
освЕдомиться.



2. В глаголах женского рода в 
прошедшем времени ударение 
падает на окончание «а»:

• бралА (бралАсь), убралА 
(убралАсь), понялА, сорвалА, 
обогналА, началА, навралА, ушлА



    Исключения: глаголы 
прошедшего времени с 
приставкой «вы» - ударение в 
них переходит на приставку, а 
также следующие слова: клАла, 
крАлась, слАла, послАла, 
отослАла.



3. В кратких страдательных 
причастиях женского рода 
в прошедшем времени 
ударение также падает на 
окончание:

     занятА, созданА, снятА, 
заселенА



5. В глаголах, образованных от 
прилагательных, ударение 
падает на «-ить»:

• легкий – облегчИть
• глубокий – углубИть
• сложный – усложнИть



   Исключение: злой 
– озлОбить.



4. В действительных причастиях 
прошедшего времени, в которых есть 
суффикс «-вш-», ударение падает на 
гласную перед этим суффиксом; то 
же правило действует для 
деепричастий:

• начАвший, понЯвший, завершАвший, 
скучАвший

• начАв, понЯв, завершАв, отдАв, прибЫв
• Исключение: исчЕрпав.



5. В следующих словах 
ударение падает на 
приставку:

•изОгнутый, зАгнутый, 
сОгнутый



6. Ударение не падает на 
корень «-бал-», поэтому:

•избалОванный, баловАть, 
балУясь, балОванный, 
набаловАть



7. В причастиях прошедшего времени, 
образованных с помощью суффикса «-ённ-
», ударение падает на данный суффикс в 
краткой форме мужского рода, а в краткой 
форме женского и среднего родов 
переходит на окончание:

• отключённый – отключЁн – отключенА – 
отключенО

• повторённый – повторЁн – повторенА – 
повторенО

• приручённый – приручЁн – прирученА – 
прирученО

• заселённый – заселЁн – заселенА – заселенО
• включённый – включЁн – включенА – 
включенО



8. В существительных 
иностранного (в основном 
французского) происхождения 
ударение падает на последний 
слог:

• жалюзИ, партЕр, бюрО, жюрИ, 
еретИк, диспансЕр, квартАл, 
некролОг



9. В отглагольных 
существительных ударение 
обычно совпадает с 
ударением в исходном 
глаголе:

• обеспЕчить – обеспечЕние
• то, что провОдит газ – 
газопрОвод
•Однако: облегчИть – 
облегчЕние.



10. В следующих словах ударение 
является фиксированным и во 
всех падежах остается на корне:

• аэропОрт – аэропОрты
• шАрф – шАрфы
• тОрт – тОрты
• крАн – крАны
• бАнт – бАнты



11. Ударение падает на 
приставку «за-» в таких 
словах, как:

• зАгодя, зАтемно, зАсветло
• Важно помнить, что это правило 
не применяется для 
слова завИдно.



12. Ударение падает на приставку 
«до-» в таких словах, как:

• дОверху, дОнизу, дОсуха.

• Важно помнить, что это правило не 
применяется для слов докраснА, 
добелА, донЕльзя.



13. Также нужно запомнить 
ударение следующих слов:

•красИвее, красИвейший, 
слИвовый, кУхонный



Ищем неверное ударение

• обогналА
• занятА
• корЫсть
• облЕгчит
• влилАсь



• Согласно правилу о глаголах женского 
рода прошедшего времени ударение в 
первых двух словах поставлено верно; 
то же относится и к варианту под 
номером 5. Ударение в слове «корысть» 
также стоит правильно, его нужно просто 
запомнить. Ошибочным является 
вариант 4; это подтверждается и 
правилом о глаголах с окончанием 
инфинитива на «-ить-» - правильное 
ударение в этом слове стоит на букве 
«и». Итак, ответ – облегчит.



Неверное ударение

• нЕдуг
• ободренА
• плодоносИть
• свЁкла
• налитА



• Ударение в слове под номером 2 
поставлено верно, по правилу о кратких 
причастиях прошедшего времени, 
образованных от слов с суффиксом «ённ»: 
ободрённый – ободренА. В слове под 
номером 5 также все правильно: это – 
страдательное причастие женского рода 
прошедшего времени, ударение в котором 
падает на окончание. В слове под номером 
4 ошибки в ударении нет: в словах с буквой 
Ё ударение часто падает именно на неё. То, 
в слове «плодоносить» ударение падает на 
«и», нужно просто запомнить; также, как и 
то, что в слове «недуг» ударной является 
гласная «у». Следовательно, ответ – недуг.



Какое ударение неверно?

• тортЫ
• положИл
• докумЕнт
• приручЁнный
• освЕдомишься



• Для тех, кто хорошо помнит о 
фиксированном ударении в различных 
падежах слова «торт», этот вариант 
задания окажется элементарным. 
Однако многие люди часто забывают как 
об этом, так и о том, что в слове 
«осведомишься» ударение падает на 
«е».


